



Conseil économique et social

Distr. générale
29 janvier 2008
Français
Original : anglais

Commission de la population et du développement

Quarante et unième session

7-11 avril 2008

Point 3 de l'ordre du jour provisoire*

Suite donnée aux recommandations de la Conférence internationale sur la population et le développement

Déclaration présentée par World Youth Alliance, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social

Le Secrétaire général a reçu la déclaration suivante, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.

Déclaration

Nous, jeunes d'appartenance ethnique, religieuse et culturelle et de milieux économiques divers, affirmons que toute personne a une dignité intrinsèque et que la reconnaissance de cette dignité est le fondement de tout développement qui se veut authentique. Chaque personne vit en communauté et se doit donc de contribuer à la société par le don de soi. Nous sommes convaincus que c'est par les choix qu'ils opèrent que les membres de la société facilitent ou entravent le développement.

Le vrai développement est un processus qui engage toutes les couches de la société en créant un cadre social, politique et économique permettant à tous de réaliser pleinement leur potentiel physique, spirituel, mental et affectif.

Des besoins fondamentaux comme l'accès à l'eau potable, à l'assainissement et à des soins de santé appropriés contribuent à la santé des populations qui est indispensable au développement. La gestion responsable des ressources naturelles offre à la population la possibilité de s'épanouir sans mettre en cause son bien-être.

L'éducation est pour nous un élément fondamental du développement qui doit viser à aider les individus à prendre conscience de leur dignité et à les armer des outils nécessaires pour réaliser leur potentiel. C'est lorsque chaque membre de la population se rendra compte de la contribution que son éducation apporte au développement qu'il pourra assumer pleinement son rôle au sein de la société.

* E/CN.9/2008/1.



La créativité de l'homme est la plus grande richesse du monde et un catalyseur de développement de par les nouvelles idées et possibilités de développement qu'elle suscite. Bien que l'homme soit doté d'une capacité créatrice illimitée, il ne doit jamais, affirmons-nous, l'utiliser de manière à mettre en cause la dignité intrinsèque de tout un chacun.

Chaque société a une structure démographique propre qui influe justement sur son développement. Les individus, sociétés, gouvernements et institutions se doivent donc d'œuvrer de concert en faveur de l'instauration de conditions propices au développement telles que la liberté, la paix et la sécurité. Le degré de développement n'est pas fonction de la densité ou de la composition de la population. Une population peut, grâce à sa créativité, surmonter même des entraves au développement comme l'absence de ressources naturelles.

Nous invitons les membres des diverses couches de la société à faire appel à leur créativité, leur savoir-faire et leurs ressources pour créer les possibilités et le cadre d'un développement authentique.

Thèmes de la quarante et unième session de la Commission de la population et du développement

Nous saluons les efforts que ne cesse de déployer la communauté internationale pour améliorer les conditions de vie des populations à travers le monde, atténuer la pauvreté et promouvoir un développement durable. Il importe au plus haut point qu'elle se montre solidaire, si elle veut réussir dans cette entreprise. À propos du thème de la session de cette année proprement dit « Répartition de la population, urbanisation et migrations internes », la World Youth Alliance souhaiterait mettre l'accent en particulier sur le renforcement des compétences. Le développement étant mû par des individus soucieux d'améliorer leur propre sort, celui de leur famille, de leur communauté et de leur pays, c'est donc sur le capital humain, par le biais de l'éducation, de la santé et de la sécurité et le capital social, par l'aide à la bonne gouvernance et la subsidiarité, que devront porter les efforts d'investissement jouant un rôle déterminant dans la réalisation des objectifs de développement.

Population urbaine

Comme il ressort de la documentation de la quarante et unième session de la Commission de la population et du développement, l'urbanisation galopante, notamment dans les pays les moins avancés, pose des difficultés sans précédent aux municipalités, administrations nationales et organisations internationales de développement, qui doivent faire preuve de créativité dans l'élaboration de politiques visant à les surmonter et à lutter contre la pauvreté et le manque de perspectives, générateurs d'exode rural. Il faut surtout que les migrants eux-mêmes, qui savent mieux en quoi consistent leurs besoins et comment y répondre de manière culturellement adaptée, contribuent à la définition et à l'orientation de ces politiques. Des partenariats avec la société civile pourraient être d'un précieux apport aux gouvernements et aux programmes internationaux orientés vers l'atténuation de la pauvreté en milieu urbain et rural et à fourniture de services de base à de nouvelles communautés urbaines. Ces partenariats sont pour beaucoup dans le renforcement des capacités et, partant, dans l'engagement civique et le développement durable.

Répartition de la population et environnement

L'urbanisation et l'évolution actuelle des flux migratoires internes dans le monde nuisent considérablement au milieu naturel. Les fortes concentrations de polluants atmosphériques et les déchets solides ainsi que les eaux usées produits dans les grandes villes pourraient envahir le milieu naturel local. La gestion de ces polluants et la protection du milieu naturel sont indispensables à la sauvegarde de la dignité humaine et à la création de conditions de développement authentiques.

La World Youth Alliance encourage la communauté internationale à assurer une gestion responsable du milieu naturel et à suivre en même temps l'évolution de la répartition de la population. Chaque membre de la société doit prendre conscience qu'il lui appartient d'être un véritable garant de l'environnement naturel, notre patrimoine commun. Faire preuve d'une gestion responsable, c'est s'engager personnellement à prendre soin à la fois de son univers et de ses voisins. C'est grâce à cet engagement que les communautés se donneront plus les moyens de bien gérer et mettre en valeur leurs ressources.

Nous accordons beaucoup d'importance à notre milieu naturel, qui est une source de bien-être physique et de beauté incommensurable dont il faut prendre soin avec sagesse et qu'il faut savourer avec modération. Faire preuve de gestion responsable, c'est se reconnaître le devoir moral d'adopter des politiques saines propres à protéger et accroître les richesses du milieu naturel au profit des générations futures.

Développement et population

L'évolution de la structure par âge de la population dans le contexte du développement est un facteur primordial à prendre en compte lors de l'examen des effets de l'urbanisation. La Division de la population de l'ONU indique que le phénomène du vieillissement s'accélère plus rapidement en milieu urbain en raison des taux de fécondité plus bas. Parallèlement, les rapports de dépendance économique des personnes âgées ont baissé du fait de la migration vers les centres urbains, de personnes relativement jeunes. Ces écarts sont toutefois appelés à se creuser à terme, compte tenu des efforts constants que déploie la communauté internationale pour réduire le taux de fécondité, en particulier dans les pays les moins avancés où l'urbanisation va plus vite.

Dans les pays en développement, actuellement touchés par un vieillissement accéléré de la population et une urbanisation rapide, les rapports de dépendance économique augmenteront sensiblement à court terme. Le patrimoine social risque de ne pas suffire à subvenir correctement aux besoins des personnes admises à la retraite. Ce sont surtout les femmes qui seront démesurément touchées par l'absence de richesses sociales pour gérer des rapports plus élevés de dépendance économique des personnes âgées étant donné qu'elles seront plus nombreuses que les hommes dans la tranche des plus de 60 ans.

Nous encourageons la Commission et la communauté internationale à réexaminer la question de la population sous un autre angle compte tenu des nouvelles données, en privilégiant le renforcement des capacités.

Renforcement des capacités

La World Youth Alliance est convaincue que c'est par la créativité, l'innovation et le dur labeur que l'on parviendra à remédier aux problèmes de développement actuels posés par une urbanisation galopante. La pauvreté, la dégradation de l'environnement et les rapports de dépendance économique accrus sont inévitables. Les programmes de développement axés sur le renforcement des capacités humaines permettront aux individus de réaliser leur potentiel et de mettre leurs aptitudes et compétences au service de leurs communautés et de leurs sociétés.

La World Youth Alliance encourage la communauté internationale à continuer d'œuvrer pour que l'aide soit bien orientée; d'après nous, le meilleur moyen de favoriser l'avènement d'une société juste et durable est d'investir dans le renforcement des capacités humaines.
